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江门日报讯（记者/娄丹）继在全省率先
发出首张非学科类培训机构“电子身份证”
后，我市“双减”工作再传捷报：《广东江门以

“五个率先”构建非学科类校外培训机构办学
许可审批工作体系》入选教育部全国“双减”
工作100个优秀案例，全省仅两个城市有案
例入选。

从2023年 6月开始试点，到2023年 7月
江门非学科类校外培训机构办学许可证在线
办理业务上线运行；从在全省率先发出首张
非学科类培训机构“电子身份证”，到入选全
国“双减”工作优秀案例，我市在“双减”工作
尤其是校外培训机构监管工作体系的构建工

作中所取得的成效，再次得到肯定和彰显。
为解决非学科类校外培训机构办学许可

证办理中的难点、堵点问题，市教育局联合市
政数局、市文广旅体局、市科技局，依托江门
市政务服务一体化平台开发非学科类校外线
下培训机构设置审批模块，在全省实现“五个
率先”：率先在全省实现全流程在线办理非学
科类校外培训机构办学许可审批；率先在全
省发出首批非学科类校外培训机构办学许可

“电子身份证”；率先在全省全面进驻各级行
政服务中心综合窗口办理；率先在全省制定
非学科类校外培训机构办学许可审批规范性
文件；率先在全省建立校外培训社会监督工

作机制。
“五个率先”让群众足不出户就可以线上

申办办学许可证，办学许可“电子身份证”与
纸质证照具有同等法律效力。实现线上办理
的同时，我市还率先在全省全面进驻各级行
政服务中心综合窗口办理，实现“线上快办和
线下兜底”审批模式。

同时，市教育局还牵头起草《江门市非学
科类校外培训机构办学许可证审批实施细
则》，以部门规范性文件印发执行，并面向各
行业各单位选聘一批江门市校外培训社会监
督员，在第一批31名江门市校外培训监督员
中，有专家学者、教师职工、离退休老同志，以

及党代表、人大代表、政协委员、媒体记者
等。近期，市教育局已组织发动社会监督员
多批次开展校外培训社会监督行动。

市教育局相关负责人表示，“五个率先”
做到了简化申办手续、规范审批流程、明确部
门责任、形成长效机制，为校外教育培训行业
高质量发展打下了坚实的基础，有效推动“双
减”政策落地落实落细。

据悉，截至2024年1月底，江门市各级教
育行政部门已为374家校外培训机构发出办
学许可证，还有一批校外培训机构正在申请
办证之中。

我市5节中小学课例
入围部级精品课

江门日报讯（文/曾婧）日前，教育部发布
2023年“基础教育精品课”遴选“部级精品课”名
单，江门市共有5节中小学课例入围部级精品
课，其中学科教学精品课2节，实验教学精品课3
节。

去年，我市组织开展了2023年江门市“基础
教育精品课”遴选活动，经逐级遴选，共评出113
节市级精品课送省参评，其中20节获评省级精
品课后，再送教育部参评。

“基础教育精品课”遴选活动已连续开展3
年，成为全国范围基础教育教学品牌活动，具有
较强的影响力和号召力。本届精品课遴选活动
在原有学科课程基础上，新增了特殊教育、实验
教学类别，通过逐级遴选精品课，形成较为灵活
的优质资源遴选机制，不断更新和丰富国家平台
课程，满足教师对优质课程教学资源的需要。

教育部明确，下一步，将把部级精品课作为
国家中小学智慧教育平台优质课程资源的组成
部分，强化资源推广应用，指导各地通过线上线
下相结合的方式，积极开展精品课交流展示活
动，加大优质教育资源推广应用的力度，切实提
升精品课使用效益，促进提高教育质量。

江门日报讯（文/图 李彤 陈慧珍） 1月26
日上午，华园社区党委联同江门日报社党委、江
门市体育彩票管理中心党支部、蓬江区自然资源
局党支部，组织社区志愿楼长、党员、网格员、退
役军人志愿者开展“挥毫泼墨送春联 龙飞凤舞
迎新春”活动，两名江门日报青苹果小记者参与
该活动，与书法家们齐聚现场，写挥春，送祝福。

“阿姨，我给您写一个‘福’字，祝福您身体健
康，福寿安康。”青苹果小记者胡迪卷起衣袖，铺
开一张正丹纸，提笔、蘸墨、下笔……动作行云流
水、一气呵成。青苹果小记者余晓岚也不甘示
弱，握紧笔杆，专心致志。

活动现场十分热闹，不少市民前来排队领挥
春。活动负责人、蓬江区白沙街道华园社区党委
书记朱秀琴表示：“举办这次活动既丰富了居民
的精神生活，也充分展现了居民的新生活、新风
尚、新面貌，营造喜气洋洋的节日气氛。”

活动接近尾声，胡迪和余晓岚把写好的挥春
送给在场的市民。市民梁女士表示很开心，她坦
言：“小记者们、书法家们写的挥春都非常漂亮，
活动氛围很好。”

“能够为社区的居民写挥春、送祝福，我简直
太开心了！”余晓岚说。“这是我第一次走进社区
写挥春、送祝福，虽然我很紧张，但当看到社区的
爷爷奶奶们收到挥春时满意的笑容，我的心里也
乐开了花。”胡迪表示。

景贤小学教育集团举行年度总结会

共话教育 共商未来
江门日报讯（文/罗双双）近日，江海区景

贤小学教育集团举行2023年年度总结会暨春阳
大讲坛第26期教师培训活动，共同擘画集团新
一年的发展蓝图，为新一年的工作开展蓄足马
力。集团6所学校校长，以及来自集团各校的近
380位教师齐聚景贤小学报告厅，共话教育，共商
未来。

总结会上，景贤小学教导主任梁艳彤以《集
团办学显优势“数智”赋能促均衡》为题，从集团
化办学基本情况、集团办学特色、取得成效三个
方面对集团去年的工作进行了总结。“数智教研、
数智劳动、数智家校，这将是我们新学期的三大
努力方向。”景贤小学教育集团总校长莫斯汝为
大家传达集团“集‘优’共进，向‘优’靠近”的发展
路径，鼓励各成员校教师在2024年工作中攻坚
克难，共同打造一个文化氛围浓厚、人际交往和
谐、管理科学民主、教育质量拔尖、可持续发展的
教育集团。

强校必先强教，强教必先强师。总结会后，
集团还邀请了江门市第一实验学校党支部书记
戴旌，“国培计划”培训专家、深圳市南山外国语
学校（集团）香山里小学校长王剑宜，广东省教育
厅事务中心应用推广部主任杨明欢，广东省名班
主任工作室主持人杨青兰4位教育专家，从人才
培养、课程设计与实践、教学活动设计、教育沟通
等方面，为集团校的全体教师进行专题培训，教
师们受益匪浅。

活动当天，还举行了2024年景贤小学教育
集团首脑会议，景贤小学教育集团6所成员校的
校长共同擘画集团新一年的发展蓝图，以数智化
教研、数智化劳动教育及数智化家校互动为核心
议题，碰撞智慧。会上，校长们一致表示，接下来
将借助AI作文教学系统、点阵笔技术等前沿工
具，并深度整合粤教翔云平台与人民德育家教平
台资源，大力推动教育教学模式的创新改革，全
面提升集团学校的教学质量和综合效能。

从本科高校走进技工院校，孙文舒身
边不少人都对此感到疑惑，而她做出这样
的选择，并非一时“头脑发热”。

2021年，年仅38岁的孙文舒成功评上
正高级，成为一名年轻的教授，实现了自己
踏入教坛之初所定下的职业目标。“当时非
常激动，长舒了一口气，回想起很多在教学
和科研中的经历，热泪盈眶，感慨终于可以
把脚步放慢一点。但静下心来后，我开始
对自己的未来有了更多的思考。”孙文舒回
忆道。

“我的下一个五年、十年工作计划和目
标是什么？我还年轻，在剩余的职业生涯

里，我还能有什么突破？实现什么？”当时
的孙文舒在心里不断自问。

通过日常浏览新闻资讯以及和业内人
士交流，孙文舒感受到国家对技工教育的
重视程度越来越高。“2021年，人社部、国家
发展改革委、财政部联合出台了《关于深化
技工院校改革 大力发展技工教育的意
见》，我开始把技工教育与自己的未来发展
联想在一起。”孙文舒说。

气候宜人、面朝大海、经济发展形势好
的广东城市一直是孙文舒所向往的。从
2021年下半年开始，她通过各种方式，留意
广东地区的高层次人才引进公告，陆续收

到了不少学校伸出的橄榄枝，其中就包括
一些本科高校。谈及选择江门市技师学院
的原因，孙文舒表示：“面对面交流中，学院
党委书记王戟对学院的发展规划描绘很有
吸引力，江门的人才引进政策也让我感到
温暖、备受尊重。最终，我举家搬迁到了江
门。”

“与本科教育不同的是，技工教育是面
对‘人人’的教育。我的前半生能把本科高
校的学生教好，如果后半生能把技工院校
的学生教好，我才能给自己的教育生涯打
满意的分数。”孙文舒说。

“逆行”原因
追求新目标新突破

尽管早已做好心理准备，孙文舒刚到江
门市技师学院时也感到了茫然。“我任教的是
中级部（高中学段），学生在专业方面基础比
较薄弱，刚开始我与他们之间很难找到共同
话题与专业共鸣。”孙文舒回忆道。

孙文舒深刻记得，她到校后第一节课的
细节，这节课的核心内容是图形创意，为此，
孙文舒提前一周备课，但课堂效果明显低于
预期。“过去，我在本科高校的课堂里也讲过
该教学内容，一节课我会讲述 4个专业重
点。为了让技师学院的学生能接受，我把教

学重点设定为2个，但学生显然还是无法接
受的。”在孙文舒看来，这是一次沉重的打
击。

但孙文舒很快扬起了斗志，在她看来，这
是一项挑战，自己要做的是重新理顺备课思
路。

在孙文舒过去的认知里，一个阶段的教
学目标，学生需要达到眼界、专业技能、创意
三个方面同步提升，面对新的学生群体，她把
目标调整为：眼界提升就可以。“我相信，当他
们的眼界有了，就能实现全面蜕变。”孙文舒

说。
思路调整后，孙文舒的课堂变得更接地

气了，她尝试把艺术殿堂里高雅的知识点转
化为学生感兴趣的语言，如游戏语言、抖音语
言等，同时也尝试走进学生的生活，她会问大
家最近喜欢看什么电视剧，刷什么小段子，并
结合时下热点从中提取知识点。

渐渐地，孙文舒发现学生的眼里开始有
光，越来越想听自己讲故事。

“孙老师的课堂语言很生动，举例充分恰
当，她还积极尝试电子化教学，把教材变

‘薄’，她制作的课件很精美，总能把最精华的
内容展现在我们面前。”学生李梓淇十分认可
孙文舒的教学方式。

“孙老师对工作充满热情，她将专业教学
知识与行业市场需求融合，量身定制人才培
养计划，还将五邑文化与专业教育发展相结
合。她将高等教育特点与技工教育特色双线
并行的同时，兼顾‘实用、顶用、耐用’的教学
原则。”江门市技师学院传媒设计系教师傅颖
琪说。

面对不适
转变思路 实现蜕变

在全市大力弘扬工匠精神，让高水平、
高技能工匠扎根江门、服务侨都的大背景
下，近年来，我市技工教育迎来了全新的发
展机遇，而师资队伍建设，无疑是技工教育
体系中至关重要的一环。

江门技工教育师资队伍有不少正高级
人才，但成功引进本科高校教授尚属首例。

“这体现了我市技工教育对教师人才的重
视，无论是对于院校本身还是对于社会都具
有积极影响。”市人社局相关负责人说。

孙文舒的案例给我市技工教育带来了

哪些积极的信号和启示？市人社局相关负
责人从三个方面进行了分析：一是能提升学
院师资队伍整体水平，发挥高层次人才在教
学科研中的传帮带作用，起到“引进一个，带
动一批”的效应；二是有利于加强学科与专
业建设。我市产业处于快速发展阶段，学科
知识体系结构不断延伸，这就要求技工院校
必须及时调整和完善专业结构，高层次人才
能起到带头作用，让技工教育更契合产业发
展的需求，推动产教融合；三是提升技工教
育的社会认可度。当前社会上存在不少“企

业不重视技能型人员”“家长不愿意让孩子
上技工院校”等现象，孙文舒的案例无疑向
社会释放“技工院校也能吸引高水平人才进
而推动高水平办学”的积极信号，有利于营
造良好的技能就业、技能成才社会氛围。

有启示，更有方向。展望未来，该负责
人表示，我市技工院校将根据产业发展需
求，大力引进更多高层次人才，推动技工院
校教学质量提升。“市人社局和技工院校将
进一步建立完善的人才引进机制。根据我
市产业发展需求，从引进条件、待遇等方面

完善人才引进政策，重点引进学科专业紧缺
型人才，破除人才流动的体制性障碍；加强
教师培育，以专业特色建设为核心，加强专
业带头人和骨干教师队伍的培养；加强“双
师型”教师队伍建设，通过选派教师到先进
发达地区交流培训，提升教师对接产业发展
的实训教学水平；建立健全激励机制，制定
科学、可行的考核指标和激励措施，营造‘事
业留人，感情留人，待遇留人，制度留人’的
良好氛围。”该负责人说。

“五个率先”构建非学科类校外培训机构办学许可审批工作体系

我市做法入选全国“双减”优秀案例

带来启示
引进一个 带动一批

挥毫泼墨送春联
龙飞凤舞迎新春
青苹果小记者写挥春送祝福

小记者写挥春。

哈尔滨一本科高校教授到江门市技师学院任教近一年

给江门技工教育带来“逆行”启示

教案归档整理，完成；学生个

人情况整理，完成……1月29日

晚上7点，夜幕降临，但江门市技

师学院行政楼5楼，传媒设计系党

政办公室仍亮着灯，该系党支部书

记孙文舒正对着自己提前制定的

工作计划表逐项打钩，确认完成情

况，这是她本学期最后一个教学工

作日。“我给自己本学期的教学表

现打75分，剩余的是下学期可以

进步的空间。”孙文舒笑着说。她

就是这样一位不会自我满足，始终

保持激情和进步的教育工作者。

来到江门市技师学院任教前，

拥有博士学位的孙文舒是哈尔滨

一所本科高校艺术设计专业的教

授（正高级）、系主任，2022年下半

年，她做出了一个大胆的决定，“逆

行”到技工院校任教。2023年2

月，她开启在江门市技师学院的工

作生涯，成为江门技工教育领域首

位拥有本科高校教授专业背景的

教师。

文/图 江门日报记者 吕中言
实习生 何筱彤

孙文舒在给学生上主题教育课。

孙文舒


